

Cronología de la política exterior de México*

Enero–abril de 2021

Enero

4 de enero

El embajador de México ante la Organización de las Naciones Unidas (ONU), Juan Ramón de la Fuente, representando a México como miembro electo del Consejo de Seguridad, agradece la oportunidad y confianza brindada a México al haber sido electo con el mayor número de votos y asegura su compromiso para trabajar en pro de la paz y seguridad mundial durante su quinta participación.

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, encabeza la xxxii Reunión de Embajadores y Cónsules 2021 (REC2021), en la cual durante cinco días se llevaron a cabo reuniones virtuales con los titulares de las Secretarías de Estado e institutos, en conjunto con los integrantes de los poderes Legislativo y Judicial, con la finalidad de debatir sobre el tema de política exterior en México durante el año en curso.

Marcelo Ebrard, titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), se reúne con su homólogo de Japón, Toshimitsu Motegi, durante la gira de este último por países latinoamericanos. En dicha reunión, ambos resaltan la importancia de la cooperación entre México y Japón y sus intereses en común en torno a la agenda global, así como su colaboración en el tema de la crisis sanitaria por COVID-19.

6 de enero

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, tiene su primera participación en el Consejo de Seguridad de la ONU durante un debate sobre “Retos para mantener la paz y la seguridad en contextos frágiles”, en el cual propone diseñar soluciones para los conflictos que vulneran a las personas en todo el mundo.

* Elaborada por el maestro Samuel Sosa Fuentes (samuelsosa@politicas.unam.mx), la licenciada Selene Romero Gutiérrez (selene.romero@politicas.unam.mx) así como por la alumna de Servicio Social, Maricruz Amador Mora, del Centro de Relaciones Internacionales de la FCPYS-UNAM. Las fuentes principales de donde se extrae la información contenida en esta cronología son los comunicados de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), los comunicados de la Presidencia de la República, así como las noticias de diferentes diarios de circulación nacional.

Al respecto, el Secretario destaca el interés por inmiscuir a los jóvenes, esto con la finalidad de asegurar una paz duradera.

El titular de la SRE se reúne de forma virtual con Jake Sullivan, asesor de seguridad nacional del presidente electo de Estados Unidos, Joe Biden, con la finalidad de concretar los principales temas de la agenda bilateral. En dicha reunión, se destaca la visión compartida sobre el ámbito migratorio y se hace mención de la relación con los países de Centroamérica en torno al Plan de Desarrollo Integral, visión de cooperación internacional para el desarrollo.

22 de enero

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, y su homólogo en Estados Unidos, Joe Biden, durante una llamada telefónica acuerdan consolidar la cooperación entre ambas naciones con la finalidad de beneficiarse y trabajar sobre la agenda bilateral y su cumplimiento.

La SRE hace de conocimiento público que el gobierno de Estados Unidos ya dio su beneplácito a Esteban Moctezuma Barragán para que funja como embajador extraordinario y plenipotenciario de México en Estados Unidos.

28 de enero

La subsecretaria para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Martha Delgado, en conjunto con el viceministro de Política Exterior de Japón, Shigeo Yamada, dirigen la quinta celebración del Mecanismo de Consultas sobre Asuntos Multilaterales México-Japón. Reunión donde se continúa con lo establecido por el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard y su homólogo de Japón, Toshimitsu Motegi. Ambos representantes acuerdan ampliar su cooperación y diálogo en torno a temas multilaterales.

Febrero

12 de febrero

La Dirección General de Coordinación Política y la Conferencia de Autoridades Locales de América del Norte (CALAN) firman una carta de intención para así fortalecer la relación, basándose en una estrategia para crear una red entre los países de América del Norte (México, Estados Unidos y Canadá).

16 de febrero

El director general para América del Norte de la SRE, Roberto Velasco, presenta ante la Cámara Alta, el Plan de Trabajo para la región de América del Norte de la Secretaría de Relaciones Exteriores. En dicha reunión, Roberto Velasco, además de agradecer el diálogo con el Senado de la República, profundiza en las necesidades y estrategias de la secretaría para fortalecer las relaciones a nivel regional.

22 de febrero

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, recibe y se reúne con el presidente de Argentina, Alberto Fernández, quien fue invitado a México por parte del presidente Andrés Manuel López Obrador. En su reunión, ambos funcionarios visitan las instalaciones de los Laboratorios Liomont, donde supervisan la estrategia para el inicio del proceso de formulado y envasado de la vacuna contra COVID-19 por parte de AstraZeneca. Acontecimiento que se espera fortalezca los lazos de ambas naciones ante acciones realizadas en pro de la región de América Latina.

23 de febrero

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, es parte del debate de alto nivel del Consejo de Seguridad de la Organización de las Naciones Unidas en torno al cambio climático, el cual tiene como principal objetivo atender los riesgos referentes al cambio climático a partir de la creación de una estrategia. En este sentido, el secretario Ebrard reafirma la relevancia que tiene el cambio climático y la urgencia que se tiene en tratar este tema, el cual amenaza la seguridad internacional.

El subsecretario para América Latina y el Caribe, Maximiliano Reyes Zúñiga, y el jefe de Gabinete del ministro del exterior argentino, Guillermo Justo Chaves, en el marco de la visita del presidente de Argentina, Alberto Fernández, se reúnen con la finalidad de concretar el compromiso para profundizar en el diálogo y la cooperación entre ambas naciones. Para esto, se suscribe una hoja de ruta que permitirá reactivar los mecanismos institucionales vigentes, lo que fortalecerá los lazos entre México y Argentina.

26 de febrero

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, se reúne de forma remota con su homólogo de Estados Unidos, Antony Blinken, donde a lo largo de la conversación se establecen los intereses y necesidades en común, así como la voluntad de ambas naciones por fortalecer la cooperación y darle el seguimiento respectivo a la relación bilateral.

La subsecretaria para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la SRE, Martha Delgado, y el secretario de Estado de Comercio y Sostenibilidad Global de Dinamarca, Steen Hommel, llevan a cabo una reunión virtual de consultas entre México y Dinamarca en la cual establecen sus coincidencias en la agenda multilateral con el fin de trabajarlas frente a los nuevos retos internacionales.

Marzo

3 de marzo

El subsecretario para América Latina y el Caribe, Maximiliano Reyes Zúñiga, y la viceministra de Relaciones Exteriores de Panamá, dirigen los trabajos de la VI Reunión de la Comisión Binacional México-Panamá, y dan por concluida dicha reunión tras revisar el estado en que se encuentra la relación actual entre ambas naciones en los temas político, económico, de seguridad, comercial, y de cooperación; al mismo tiempo celebran los avances consolidados por los mandatarios tras su reunión en octubre de 2019.

5 de marzo

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, se reúne con el enviado presidencial especial de Estados Unidos para el Cambio Climático, John Kerry, con el objetivo de establecer el trabajo que ambas naciones llevarán a cabo con la finalidad de frenar el cambio climático. Ambos representantes se proclaman dispuestos a trabajar en conjunto con la finalidad de establecer un cambio positivo.

12 de marzo

Los directores generales regionales de México y Tailandia, Claudia Franco y Witchu Vejajiva, se reúnen de manera virtual para celebrar, en el marco del 45 aniversario del establecimiento las relaciones diplomáticas entre ambas naciones, la IV Reunión del Mecanismo de Consultas Políticas, donde se abordan las aristas de la cooperación bilateral y se destaca el interés de ambos por continuar con los intercambios comerciales e inversiones con el fin de consolidar una recuperación económica global, del mismo modo que se celebra el mutuo acuerdo sobre llevar a su máximo potencial la relación entre ambos países.

16 de marzo

El director general de Organismos y Mecanismos Regionales Americanos, en calidad de coordinador nacional de México ante la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), Efraín Guadarrama Pérez, se reúne de manera virtual con su homólogo, el embajador Cai Wei, director general del

Departamento de Asuntos de América Latina y el Caribe, y coordinador nacional de China ante la CELAC, con el fin de impulsar la agenda de ambos actores. Asimismo, se tratan temas concernientes a la crisis sanitaria actual y se propone un calendario en torno a las actividades para el Foro CELAC-China, donde señalan las estrategias en torno a la actual pandemia que se vive, y se habla de los desafíos y oportunidades en la región de América Latina y el Caribe, así como la forma de fortalecer los lazos de cooperación entre ambas partes.

18 de marzo

La subsecretaria para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos, Martha Delgado, en conjunto con la subsecretaria de Relaciones Exteriores de Chile, Carolina Valdivia, dirigen la IV Reunión de Consultas Bilaterales sobre Asuntos Multilaterales Chile-México, donde se trata el interés por fortalecer la cooperación entre ambos países a través de diversos organismos internacionales con la finalidad de diversificar la relación.

23 de marzo

El presidente del Estado Plurinacional de Bolivia, Luis Arce Catacora, se encuentra en una visita oficial en México del 23 al 25 de marzo del presente año, tras recibir y aceptar la invitación del presidente Andrés Manuel López Obrador, a participar como invitado de honor y orador en el evento del Día de la Victoria de Chakán Putum, el cual se llevará a cabo el 25 de marzo en Champotón, Campeche. En este mismo sentido, su visita dará pie a una conversación entre mandatarios con el fin de consolidar la relación entre ambas naciones y abordar temas importantes de la agenda bilateral y regional, donde tienen amplias coincidencias.

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubón, y la coordinadora de la frontera sur de Estados Unidos, la embajadora Roberta Jacobson, encabezan la reunión entre los gobiernos de México y Estados Unidos, donde se establece un avance en torno a la agenda de cooperación internacional para el desarrollo, al mismo tiempo que se trata el tema de los mecanismos de cooperación migratoria con el fin de regular y mantener seguros los flujos migratorios.

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, y el ministro de Relaciones Exteriores de Bolivia, Rogelio Maura, encabezan un encuentro entre las comitivas de ambos países en la SRE, durante la visita del presidente del Estado Plurinacional de Bolivia, Luis Arce Catacora, a México. En dicha reunión ambos personajes consolidan su compromiso por fortalecer la cooperación bilateral y de mutuo

acuerdo establecieron su interés por el bienestar de los pueblos, el desarrollo sostenible, así como el mantenimiento y reforzamiento de su agenda económica bilateral y proyecto regional.

27 de marzo

El gobierno de México da a conocer que tanto nuestro país, como el gobierno de la República de Guatemala, trabajarán en conjunto con la finalidad de fortalecer sus lazos en torno a la gestión migratoria en la frontera común. Para ello, llevan a cabo un despliegue institucional simultáneo en Tapachula, Chiapas, y Tecún Umán, Departamento de San Marcos, donde participan múltiples dependencias federales y estatales líderes en materia de migración de ambos países.

Abril

8 de abril

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, en su calidad de presidente de la Comisión Intersecretarial de Atención Integral en Materia Migratoria (CIAIMM), encabeza la Quinta Sesión Ordinaria de la misma comisión, la cual se lleva a cabo de manera virtual, en compañía de representantes de las 16 dependencias, órganos administrativos desconcentrados y entidades de la Administración Pública Federal que la integran. En dicha sesión se aprueba el Plan de Actividades de los Grupos de Trabajo de la CIAIMM y se reafirma el compromiso por parte de México por brindarle atención a los procesos migratorios.

15 de abril

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, en el marco de la presidencia pro tempore (PPT) de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) que ostenta México, dirige la reunión “Desarrollo Tecnológico de vacunas CELAC contra COVID-19”, la cual además de incluir a los países miembros, integra a ocho centros de investigación en torno al tema, dando oportunidad a los representantes de cada nación aportar y conocer más sobre los avances en vacunas y el tema en general de la crisis sanitaria actual.

19 de abril

Marcelo Ebrard Casaubón, en representación de México, participa en el debate virtual de alto nivel del Consejo de Seguridad sobre Cooperación entre las Naciones Unidas y Organizaciones Regionales y Subregionales para Promover la Confianza y el Diálogo en la Prevención y Resolución de Conflictos, en el cual su discurso se concentró en instar a las naciones y organizaciones internacionales a cooperar y

trabajar de manera coordinada durante esta crisis sanitaria, con la finalidad de asegurar la vacunación y el bienestar de toda la población.

20 de abril

La subsecretaria de Relaciones Exteriores, Carmen Moreno, en conjunto con el secretario general del Ministerio para Europa y de Asuntos Exteriores de Francia, François Delattre, realizan de manera virtual, las consultas políticas viceministeriales entre México y Francia. En éstas, ambos actores reafirman su compromiso por fortalecer la cooperación entre ambas naciones en los múltiples ámbitos, al mismo tiempo que destacan la sólida comunicación que han mantenido entorno a la pandemia de COVID-19.

21 de abril

El embajador Esteban Moctezuma Barragán es acreditado como embajador extraordinario y plenipotenciario de México en Estados Unidos, a través de la Oficina de Jefatura de Protocolo del Departamento de Estado del mismo país. Las Cartas Credenciales que lo acreditan para representar a México en Estados Unidos son aceptadas de manera formal el 20 de abril, y la respuesta por parte del gobierno estadounidense es enviada junto con una carta firmada del propio presidente Biden, quien le dio la bienvenida al nuevo embajador de México en Estados Unidos.

23 de abril

El embajador de México para Estados Unidos, Esteban Moctezuma, lleva a cabo su primer encuentro con el asesor especial del presidente de Estados Unidos y director sénior para el Hemisferio Occidental del Consejo de Seguridad Nacional, Juan González, con la finalidad de hablar sobre los temas más destacables en la agenda bilateral, como lo es la migración, la cooperación en torno a la pandemia y la recuperación económica de México.

La subsecretaria de Relaciones Exteriores, Carmen Moreno Toscano, se reúne en la sede de la SRE mexicana, con el primer viceministro de Relaciones Exteriores de la República de Corea, Choi Jong Kun, y en dicho encuentro, acuerdan impulsar la cooperación y el diálogo entre las naciones, así como fortalecer su colaboración ante la crisis sanitaria por COVID-19.

28 de abril

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, tiene un encuentro en Moscú con el ministro de Asuntos Exteriores, Serguéi Lavrov, de Rusia. Esto, en

el marco de su visita oficial de trabajo, cuyo objetivo es solidificar sus intenciones por trabajar en conjunto ante los grandes retos mundiales, empezando por la pandemia de COVID-19. Asimismo, se destaca el inicio de la colaboración entre ambas naciones con respecto del envasado y llenado de la vacuna Sputnik v en México.

30 de abril

El secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, en el marco de una visita oficial de trabajo, se reúne con la ministra de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación del Reino de España, Arancha González Laya, en Madrid, con el objetivo de darle continuidad a su encuentro realizado en noviembre de 2020 y con la intención de reafirmar la cooperación estratégica entre ambas naciones en torno a los temas políticos, sociales, culturales, de cooperación y económicos.

La secretaria de Economía, Tatiana Clouthier, representando a México, junto con los mandatarios de Chile, Colombia y Perú, llevan a cabo una sesión virtual en el marco del festejo del x aniversario de la Alianza del Pacífico, con la finalidad de analizar los resultados alcanzados durante la primera década de trabajo, así como con el objetivo de hacer una prospectiva para el futuro de dicho proyecto y los posibles beneficios que pueden concretarse gracias a la cooperación entre naciones.